"Estamos gastando más en sueldos y menos en operación"

NURIT MARTÍNEZ

El secretario Administrativo de la Universidad Nacional Autónoma de México aspira a ocupar el cargo de rector



"Cada vez estamos gastando más en sueldos y menos en operación y en paralelo un aumento de la

matricula... No podemos sostener el crecimiento con este tipo de parámetros", señala Luis Agustín Álvarez Icaza Longoria, secretario Administrativo de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y aspirante a ocupar el cargo de rector.

En entrevista con El Sol de México, señala que la UNAM debe administrar adecuadamente el presupuesto y aumentar la generación de recursos propios, que al año representan entre ocho y Il por ciento de sus fondos.

En cuanto a la seguridad en la UNAM, sobre todo por el narcomenudeo, señala que no es perfecta, pero han remitido 200 personas a las autoridades por este delito y dice que afortunadamente no es el debate más importante en la universidad.

¿Cuál es el diagnóstico que tiene de la UNAM?

Una parte que me toca es la administración del presupuesto, entonces qué nos está pasando: cada vez estamos gastando más en sueldos y menos en operación, y en paralelo (tenemos) un aumento de la matrícula, lo que hace que haya una menor disponibilidad de recursos por estudiante. En la parte de sueldos, estamos teniendo menos recursos para pagar las cosas importantes que no son sueldos: equipamiento, mantenimiento e infraestructura. Eso es un reto por resolver, cómo se concilia el funcionamiento de la universidad con un presupuesto que se mantiene a pesos constantes igual y es un reto para la persona que llegue a la Rectoría.

¿Con este balance, la UNAM está en un foco roio?

No diría que es un foco rojo, lo que creo es que no podemos sostener el crecimiento con este tipo de parámetros.

¿Cuáles son las alternativas para la UNAM en los próximos cuatro años?

Lo que tenemos que hacer es administrar adecuadamente el presupuesto. Nos haría bien recibir más presupuesto, en la medida que hubiera disponibilidad de recursos desde la Cámara de Diputados; nos beneficia. En un país con recursos fiscales insuficientes no es fácil. No preveo un cambio drástico en la política presupuestaria, lo cual nos colocaría en una situación similar a la que estamos. Habría que intentar ver al futuro.

¿La alternativa podría ser ingresos propios?

La universidad recibe ingresos propios, en general depende de los años más o menos entre ocho y Il por ciento en los mejores años. Sí tenemos que encontrar formas en su distribución y generarlas, porque ahora son pocas las instancias responsables de generar esos recursos. Necesitamos que esos ingresos puedan ser conseguidos en un abanico porque nos permite complementar los recursos... Hace poco daba una charla y decía que una universidad aprovecha su prestigio social para recaudar fondos. En la Universidad de Texas, Austin, en las campañas de recaudación de fondos recaban el 25 por ciento de su presupuesto. Sólo que en México está poco desarrollada la filantropía y también la participación del sector privado con la transferencia de tecnología.

¿Es momento de que un ingeniero llegue a la UNAM?

En este proceso estamos dos ingenieros, sólo un abogado, un médico y del otro lado hay candidaturas de muchas profesiones. En general uno piensa en la política es mejor que los gremios se organicen, lo que yo no creo es que la Junta esté esperando que un apoyo gremial incondicional determine quién va a ser la persona que ocupe la Rectoría. Creo que la Junta está buscando más bien, a una persona capaz que a un gremio en particular. Hemos tenido tres rectores seguidos que han sido médicos y si uno juzga por el desempeño han sido buenos rectores, no es un requisito. Por supuesto, uno siempre piensa que tendría que balan-

				7			PERIÓDICO		FECHA	SECCIÓN
	٠						El Sol de México	6	22/09/2023	LEGISLATIVO
	÷									

cear las comunidades al interior de la institución. Eso lleva a pensar que sería difícil que se designará un cuarto médico, pero yo no lo considero imposible, eso va a depender de lo que considere la Junta.

¿Ser el secretario Administrativo, no es una ventaja frente a otros aspirantes?

Es una ventaja en el sentido del conocimiento del presupuesto, pero cómo se integra el perfil con base en su experiencia y si eso me hace a mí mejor o no, un buen candidato, no me toca a mí. Yo me considero un buen candidato.

En el caso del consumo de drogas, ¿qué hacer?

En los últimos cuatro años hemos hecho un esfuerzo importante por reducir el impacto del narcomenudeo dentro de la UNAM. Es muy importante lo conseguido. Es muy difícil erradicarlo. En particular, el espacio de CU fue difícil por estar tan abierto, no es fácil de controlar los accesos y es muy difícil saber qué está pasando, pero según la información de la Secretaría de Protección, Atención y Seguridad Universitaria, en los últimos cuatro años hemos remitido a cerca de 200 gentes al ministerio público. El ambiente se nota mejor. Sí es un problema psicosocial de cómo tratamos con la adicción de los jóvenes y forma parte de esta reconstrucción del tejido social que debemos hacer.

La UNAM debe administrar adecuadamente el presupuesto para aumentar la generación de recursos propios



